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朝饮深圳茶，午品赣南橙……随着赣深高铁的开

通，赣南脐橙采摘游更热闹了。

日前，信丰安西橙之源脐橙专业合作社负责人张国

权又见到方志楷。方志楷是深圳一家私营企业负责人，

此行是他第三次来到安西镇采摘脐橙。“高铁开通了，我

还要把企业年会开到脐橙园里，让员工实地感受采摘乐

趣。”方志楷说。据张国权介绍，橙之源脐橙专业合作社

半数以上的游客来自大湾区，每年销往大湾区的脐橙近

50万公斤。

“目前，全县已打造 300 多个文旅结合的采摘园，并

精心规划了脐橙采摘等精品旅游线路，等待大湾区的游

客到来。”信丰果业发展服务中心副主任刘文秀说。

赣南脐橙是信丰乃至赣州名副其实的农业“当家

树”、农民“致富树”，更是赣州农业主导产业中一张响当

当的“金名片”，为赣州赢得“世界橙乡”的美誉。如今，

赣州正抢抓机遇，全力打造世界最大的优质脐橙产业基

地、全国重要的特色农产品深加工基地、面向粤港澳大

湾区优质农产品供应基地。

近年来，赣州大力发展蔬菜产业，蔬菜成为继脐橙

产业之后，又一产值超百亿元的富民支柱产业。

2019 年 5 月，赣州成功跻身全国首批粤港澳大湾

区“ 菜 篮 子 ”平 台 城 际 合 作 城 市 ；2021 年 4 月 30 日 ，粤

港 澳 大 湾 区 蔬 菜 产 业 合 作 交 流 大 会（赣 州）在 信 丰 县

举行，以菜为媒，以会为介，让老区的“菜园子”和大湾

区 的“ 菜 篮 子 ”无 缝 衔 接 …… 该 市 积 极 做 好 推 动 实 现

赣州-广州农产品检测结果互认、开通赣州“菜篮子”

产品直供港澳首发车等工作，促进与大湾区城市农业

合作。截至目前，全市已认定粤港澳大湾区“菜篮子”

生产基地 32 家。

一份果蔬，万分情谊。如今，借助日臻完善的物流，

赣州优质特色农产品被源源不断地运往大湾区市场，

“赣州味道”将在大湾区市民餐桌上愈发飘香。

2021 年 12 月 10 日 9 时 34 分，当从赣州出发的首列

赣深高铁 G2197 次列车抵达龙南东站时，龙南专业招商

团 30 余名成员肩负使命，登上列车驰往深圳。“乘着赣深

高铁的东风，加上‘龙易办’等一条龙跟踪服务赢得的好

口碑，我们对此次南下招商充满信心。”龙南经开区党工

委委员、管委会副主任叶雪平欣喜地说。

2021年 8月，龙南推出“龙易办”营商品牌，公布上百

项“一次不用跑”和“跑一次办结”办事清单，强化一条龙

跟踪服务，让客商在龙南办事“容易办、方便办，最高效、

最放心”。赣深高铁开通以来，龙南参加一系列“融湾”

活动，招商出征更是取得丰硕成果，目前已签约项目 8
个，签约金额 130.5亿元。

“龙易办”只是赣州持续优化营商环境的地区品牌

之一。赣州经开区“经快办”、大余“余快办”、安远“安心

办”……赣州各地正倾心打造一流营商环境，强化一条

龙服务，加速“融湾”。

赣州持续简政放权赋能，推动市县同权、服务提速。

目前，已确定合并事项 66 个、取消 17 个、下放 128 个，为

700 多个企业及重点项目开通绿色通道。创新政策兑现

新模式，推动惠企政策兑现“免审即享、即申即享”；打通

“数据壁垒”，“一网通办、跨省通办”加快推进，与广州、深

圳等9个大湾区城市实现90个事项跨省通办；助企纾困减

负，优化提升涉企服务，做到“有求必应、无事不扰”，让企

业家在赣州投资放心、发展安心、创业有信心。

目前，赣州正按照“大湾区能做到的，我们也要能做

到”的要求，打响“干就赣好”品牌，着力打造新时代“第

一等”营商环境。2021 年 1 至 10 月，赣州引进大湾区项

目 212 个、签约金额 1182.34 亿元。2021 年 12 月 17 日，赣

州市打造对接融入粤港澳大湾区桥头堡暨“粤企入赣”

投资合作推介会在深圳举行。经过前期对接洽谈，该市

成功引进大湾区项目 30 个，投资总额 536 亿元。会上，

现场签约项目 20个，签约金额 369亿元。

定南南站，是赣深高铁江西段的最后一站。这也意

味着，南来的高铁由此进入江西。

2021 年 12 月 10 日，定南艳阳高照，微风徐徐。在定

南南站出站通道，9 头定南瑞狮精神抖擞，神采奕奕，迎

接高铁正式开通首日抵达定南的客人。当日，30 多名定

南乡贤乘坐赣深高铁回到家乡。“瑞狮相迎，我深深感受

到家乡人民的热情与关爱。高铁开通，相信会吸引更多

游客走进定南。”乡贤郭铁成说。

定南瑞狮是赣州非物质文化遗产中一朵奇葩，也是

赣州文旅产业的亮丽名片之一。赣深高铁通车，赣州与

大湾区步入了 2 小时黄金旅游圈，必将带动沿线旅游业

的蓬勃发展。

近年来，赣州立足打造对接融入粤港澳大湾区桥头

堡战略定位，致力于建设大湾区生态康养旅游后花园。

目前，已开通广州、深圳至赣州旅游直通车，建设了方特

东方欲晓乐园、江南宋城、三百山、丫山等一批文化内涵

丰富、观光体验俱佳的旅游项目。截至目前，赣州各类

省级以上景区品牌总数达 168 个，国家 4A 级旅游景区实

现县域全覆盖。

主动对接粤港澳大湾区客源市场。赣州精心打造

“初心路”“客家情”“阳明游”精品旅游线路，实施“引客

入赣”，赴广州、深圳、佛山、东莞等地举办旅游推介会，

组织开展粤港澳大湾区旅游专列游赣州、粤港澳大湾区

踩线采风活动，加大市场激励力度，刺激文化旅游投资

和消费。截至目前，通过旅行社已招徕游客 8.5 万名，吸

引 30 余批次来自大湾区等市场的旅游专列团队游客到

赣州开展红色教育培训、研学、休闲度假旅游。

▲2021 年 12 月 10 日，在定南南站出站通道，9
头定南瑞狮精神抖擞，神采奕奕，迎接赣深高铁正

式开通首日抵达定南的客人。 曹章保摄

一棵树：生机勃勃展新姿 一条龙：暖心爽心优服务 一头狮：精神抖擞迎客来

一棵树 一条龙 一头狮
——赣州擦亮名片加速“融湾”掠影

焦俊杰 本报记者 梁 健 唐 燕

过岭南，跨省际，进湾区……一组组飞奔的

高速列车在赣南红土地上竞速前行。

2021 年 12月 10日，983万赣州人民期盼

已久的赣深高铁正式开通。赣州速度，正在赣

深高铁的推动下，蓄势再提升。

这是一条圆梦之路。这条蜿蜒巨龙连通老

区与湾区，结束了信丰、龙南、定南不通高铁的

历史，赣南乃至全省首次有了直达广东的高铁

列车，全面打通全国“八纵八横”高铁网京港大

通道。

这更是一条筑梦之路。乘着高铁的东风，

赣州构建“融湾”开放新格局，打造对接融入粤

港澳大湾区桥头堡，迎来发展新机遇。

双区联动，蓄势腾飞。连日来，记者奔赴赣

深高铁沿线的信丰、龙南、定南等赣州下辖三个

县（市）高铁站所在地采访，目睹了老区人民溢

于言表的喜悦，感受到赣州现代农业、文化旅游

等产业蓬勃的发展劲头，以及优化营商环境、融

入粤港澳大湾区的决心与魄力。

老区不老，势头正好。站在“两个一百年”

奋斗目标的历史交汇点上，赣州焕发着勃勃生

机。“世界橙乡”“客家摇篮”“开放高地”……如

今，赣州正不断擦亮一张张特色名片，以更加开

放的姿态，昂首阔步融入粤港澳大湾区。

总投资 100 亿元的成烨电子信息新材

料产业园项目顺利推进；总投资 10 亿元的

华讯方舟电子信息制造项目基地实现当

年引进、当年开工并建成投产；总投资 28.4

亿元的欣悦湖片区文化综合体项目陆续投

入使用，结束了该区没有大型文化场馆、大

型体育场馆的历史……深冬时节，新建大

地处处涌动着抓项目促发展的热潮。

2021 年以来，南昌市新建区始终把项

目建设作为经济发展的“主引擎”，作为推

动发展的第一抓手，坚持招大引强，持续

优化营商环境，狠抓项目推进，不断推动

经济社会高质量跨越式发展。

抓建设 筑发展“引擎”

塔吊林立、机器轰鸣，工程车辆来往

穿梭，工人们紧张作业……走进新建区工

业主战场——新建经开区，到处呈现出一

派繁忙的景象。新建经开区始终将项目

建设作为加快经济发展、做强工业园区的

主抓手，2021 年以来，园区内总投资 20 亿

元的中国联塑南昌生产基地、投资 30 亿元

的南昌维科产业园、总投资 20 亿元的东方

雨虹江西生产基地项目、总投资 5 亿元的

滴滴雅迪南昌两轮车智造产业园项目均

实现顺利投产。

抓项目就是抓发展，抓发展就要抓项

目。2021 年以来，新建区大力实施“项目

建设提速年”专项行动，全力打造“1+7+1”

（1 个专项行动领导小组，7 个专项指挥部，

1 个督查指挥部）重大重点项目指挥调度

推进机制，坚持白天抓进度、晚上抓调度，

晴天抢工期、雨天做前期，展板插红旗，公

开比进度，狠抓项目推进。全区干部大力

发扬“脚上有土、心中有谱”的工作作风，

积极践行“一线工作法”，坚持干字当头，

采取前期项目抓开工、开工项目抢进度、

在建项目促完工、竣工项目促达产的务实

举 措 ，全 力 推 进 重 大 重 点 项 目 建 设 出 实

绩、见成效。

2021 年 以 来 ，新 建 区 重 点 推 进 项 目

186 个，总投资 2206.6 亿元。截至目前，项

目开工率 100%，重点推进项目完成年度投

资约 400 亿元，投资完成 108%，为高质量

发展积蓄了强大后劲。

强招引 增发展后劲

“新建区来广州举办恳谈会，了解企

业发展方向，寻求合作机会，让我们很感

动，也感受到了新建区满满的诚意；同时，

通过恳谈会，我们更加深入了解到新建区

不仅区位优势得天独厚，而且配套政策优

势明显，政务服务高效便捷，让我们对未

来在新建投资兴业充满了信心。”不久前，

新建区在广州市举行对接粤港澳大湾区企

业家恳谈会，华讯方舟科技有限公司总裁

骆睿在会上高度肯定新建区的投资环境。

新建区始终坚持把招大引强作为招

商引资的重点，围绕现有扎实产业基础，

实 施 靶 向 招 商 ，加 速 招 引 一 批 先 进 制 造

业、数字经济龙头企业和研发中心、地区

总部，不断延链、补链、强链，激发跨越赶

超 新 动 力 。 该 区 重 点 瞄 准 大 企 业 、大 项

目、新兴产业、补链产业，坚持领导挂帅、

兵团出战、全员上阵，开

放型经济各项工作成效

明显。2021 年 1 至 11 月，

该区新增签约重大项目

38 个（ 含 5 个“152”项

目），投资总额达 289.1 亿

元。其中，既有振烨江西

铜基新材料产业园等百

亿工业项目，也有电子信

息产业园、高端热能设备

生产基地等 20 余个主导

产业项目，重大项目“顶

天立地”之势头逐步燃起，不断夯实着全

区经济社会量质双升发展的潜能与后劲。

精服务 聚发展合力

“企业没有申报、没有跑腿，甚至连表

格 都 没 有 填 ，奖 补 资 金 就 直 接 拨 付 到 企

业。这让我们公司发展的信心更足了。”看

到一笔 30万元的产业发展专项奖补资金直

接拨付到企业财务账户，江西绿源油脂实

业有限公司副总经理曹庆梁喜出望外。

营商环境既是生产力，又是竞争力。

新建区在全省设立首个“惠企政策奖补资

金”专用账户，利用大数据平台，在“赣服

通”上线“新惠通政策直达平台”，逐步推

行“免申即享”政务服务事项。2021 年以

来，全区梳理惠企政策办理部门 14 个，上

线惠企事项 144 项，累计服务企业 677 次，

惠及企业 554 家，兑现金额 1 亿元。

该区深入推进“转作风 优环境”活动，

纵深推进“放管服”改革，主动发挥“店小

二”作风，在优化营商环境上苦练自身“基

本功”，在服务企业上探索“金点子”，千方

百计为项目落地发展提供各类要素保障，

打造“无事不扰、有呼必应”的服务品牌，

真正让企业家专心创业、放心投资、安心经

营。该区大力推行领导当“领班”、干部当

“服务员”的服务机制，在全市率先建设了

区级政务公开专区；累计发放“财园信贷

通”贷款 7.73 亿元，惠及企业 137 家。在全

省营商环境测评中，该区综合排名第三。

“下一步，我们将始终聚焦聚力‘巩固

提升南昌首位度、充分彰显省会担当’这

一主题，努力在做大经济总量上求突破、

在推进乡村振兴上走前列、在创新社会治

理上作示范、在提升城市能级上勇争先，

奋力开启建设富裕美丽文明幸福现代化

新建新征程，为携手书写全面建设社会主

义 现 代 化 江 西 的 精 彩 华 章 贡 献 新 建 力

量。”新建区委书记王玮坚定地表示。

（陈兴盛 鄢飞飞）

牵住项目“牛鼻子” 跑出发展“加速度”
——新建区全力推动经济高质量跨越式发展

江西华讯方舟电子信息产业发展有限公司

图片由新建区融媒体中心提供

集采降价
让群众用得起救命药

南 昌 徐 女 士 患 有 心 房 颤 动

病，为了降低血栓风险，一直服

用抗凝药物利伐沙班。

江 西 中 医 药 大 学 附 属 医 院

心血管科伍建光主任医师介绍，

利伐沙班这一类的药物，原来比

较贵，有部分患者因经济原因，

不得已放弃服用利伐沙班。

我省落地执行集采后，群众

买药贵的“痛点”得以缓解，以利

伐沙班片（20mg/片）为例，原来

的价格为每片 34.6 元，现在降到

了每片 1.9元。

“一年的用药费从 12629 元，

下 降 到 现 在 的 693.5 元 ，负 担 一

下子减轻了。”徐女士为此开心

不已。据悉，截至目前，我省先

后落地 13 个批次药品医用耗材

集采中选结果，涵盖 224 个药品、

3 类 高 值 医 用 耗 材 、2 类 检 测 试

剂、1 类低值医用耗材等多种类

型。其中药品平均降幅 62%，最

高降幅 98%；医用耗材平均降幅

77%，最高降幅 94%，每年节约资

金超 50亿元。

“还有一波降价好消息已经

在路上。”省医药价格和采购服务

中心主任奚忠在新闻发布会现场

透露，2021 年国家组织的第六批

药品（胰岛素专项）集采和人工关

节集采，平均降幅分别超过 60%
和 80%，我省将于今年一季度落

地执行；我省牵头赣粤豫鄂跨省

联盟药品医用耗材集采，将在近

期产生中选结果，其中有6个中选

药 品 平 均 降 幅 67% ，最 大 降 幅

92%，预计年节约资金 1.67 亿元。

以临床常用抗生素注射用哌拉西

林为例，1g/瓶规格的价格从原来

每瓶19.5元降到2.77元。

奚忠介绍，我省药品集中带

量采购将会常态化，可持续带来

医 保 改 革 红 利 ，让 群 众 用 得 起

药、看得起病。

畅通渠道
让群众买得到降价药

通过带量集采把虚高的药品价格降下来了。那么，如何

保证这些降价药惠及群众？

省卫生健康委医政医管处副处长许先来介绍，我省从制

度上畅通了中选药品优先采购和合理使用的政策渠道，要求

各级卫生健康行政部门和医疗机构不得以“一品两规”、费用

控制、“药占比”、药事管理与药物治疗委员会审定等为由，影

响集采中选药品的合理使用和供应保障。

“同时，用好考核棒。”许先来表示，我省明确医疗机构主

要负责人是中选药品和医用耗材配备使用的第一责任人，将

中选药品和医用耗材配备使用情况纳入医疗机构考核评价

和负责人目标责任考核。同时，将优先配备和使用中选药品

纳入医疗机构合理用药考核和公立医疗机构绩效考核体系，

充分调动医务人员积极性，建立医疗机构和医务人员的激励

约束机制。

值得一提的是，我省还将全面落实医药企业主动承诺

制，建立医药企业信用管理体系，按照《国家医疗保障局关于

建立医药价格和招采信用评价制度的指导意见》，对断供降

价药品的企业进行失信惩戒。

“我们将依托省医药采购服务平台，在订单发起、供应配

送、采购使用等多个环节加强日常监测，并会同有关部门督

促企业落实保质稳供责任，保障群众能买得到降价药、救命

药。”省医疗保障局一级巡视员梁义敏表示。

监管保质
让群众用得到放心药

通过常态化的带量集中采购，很多药品价格越来越亲

民，但也引发了一些患者的疑虑：越来越便宜的药品，质量能

否得到保证？

省医疗保障局医药价格和招标采购处副处长王欣表示，

集中带量采购挤出的是药品和医用耗材以往在流通领域长

期存在的不合理水分，改变药品和医用耗材购销模式，减少

企业公关、销售费用，而非生产成本，不影响药品质量水平。

同时，我省对集采药品实行医保基金与供货企业直接结算货

款，成为全国首批三个省份之一。医保基金直接结算，让企

业不必担心销售回款问题。据统计，我省集采药品的次月货

款结算率接近 100%。

省药品监管局则打出组合拳，为中选药品质量保驾护

航。省药监局药品经营监督管理处四级调研员吴昊介绍，

除了对集中带量采购的药品进行质量监控，还对我省国家

集采中标的 4 家生产企业的 6 个品种和 60 余家集采配送企

业进行全覆盖检查。同时，完善集采品种全链条追溯。截

至目前，我省国家集采中标的生产和配送企业均完成了与

药品第三方追溯平台的对接和扫码工作，实现了集采药品

的全链条追溯。

“一旦发现中选药品弄虚作假、相关企业违法违规，必将

依法严肃查处。”吴昊表示，一定要坚守药品质量安全红线，

让老百姓用药和使用医用耗材更加安心、放心。

药
品
价
格
降
了

百
姓
负
担
轻
了

—
—
我
省
推
动
药
品
提
质
降
价
让
好
政
策
惠
及
民
生

本
报
记
者

洪
怀
峰

陈

璋

糖尿病患者常用药阿卡波糖片（每片 50mg，每

盒 30片），价格从每盒 61.92元降到 5.42元；肺癌靶

向药易瑞沙，价格从每盒 2358元降到 547元……药

价降了，百姓负担轻了。这是我省落地执行药品国

家集采中选结果和实行药品集中带量采购以来，众

多患者的切身感受。

2021年 12月 30日，省政府新闻办在南昌举行

“为民集采 集采惠民——2021 年江西省药品医用

耗材集中带量采购工作成效”新闻发布会。会上，省

医疗保障局、省卫生健康委、省药监局等相关部门业

务处室负责人，就我省如何让群众用得起救命药、买

得到降价药、用得到放心药等民生关切进行了解读。


